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Елена Вторыгина возвращается 
в Госдуму, ей передан депутатский 

мандат единоросса Владимира Пехтина, 
добровольно отказавшегося от депутатских 

полномочий после публикаций о якобы 
имеющейся у него незадекларированной 

дорогостоящей недвижимости в США. 
Вторыгина членом «Единой России» 

не является, но будет входить 
в думскую фракцию 

этой партии.

Вторыгина снова в строю
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Эхо недели
Акценты Резонанс: «Архэнергосбыт» хочет стать собственником «Водоканала»

«После процедуры бан-
кротства архангельско-
го «Водоканала» ОАО «Арх-
энергосбыт» (энергосбы-
товая компания, входящая 
в холдинг под управлением 
ЗАО «Межрегионсоюзэнер-
го») готово начать не только 
процедуру финансового оз-
доровления, но и войти в его 
капитал», – сообщила газе-
та РБК daily. 

Сейчас долг «Водокана-
ла», по разным оценкам, со-
ставляет от 400 до 600 млн 
рублей: в апреле в Арбит-
ражном суде Архангельской 
области должна быть рас-
смотрена целая серия ис-
ков от кредиторов муници-
пального предприятия. Но-
вый иск предъявил МУПу и 
Росприроднадзор – размер 
штрафных санкций за вред 

окружающей среде заявлен 
в сумме 196 млн рублей. В 
исполнительном производ-
стве находятся судебные 
решения на 80 млн рублей – 
это долг «Архэнергосбыту», 
еще 12,3 млн рублей ком-
пания взыскала через суд в 
конце марта. Многомилли-
онные иски за услуги по очи-
стке сточных вод предъявил 
Соломбальский ЦБК. 

Ввести процедуру на-
блюдения на «Водокана-
ле» пытались неоднократ-
но – инициаторами высту-
пали ОАО «Архэнергосбыт» 
и ОАО «РЖД». Очередная 
попытка предпринималась 
в феврале, но суд в иске от-
казал. Свое решение Арбит-
ражный суд Архангельской 
области мотивировал тем, 
что процедура наблюдения 
в отношении субъекта есте-
ственной монополии может 
быть введена, только если 
долги не удастся погасить 

за счет реализации имуще-
ства должника. 

«В ходе исполнительных 
действий произведен только 
арест части имущества, но 
не произведена его реали-
зация, в связи с чем следу-
ет вывод о недоказанности 
того, что требования заяви-
теля не могут быть удовле-
творены в полном объеме, – 
говорится в решении суда. – 
Доводы о том, что должни-
ком предпринимаются меры 
по сокрытию имущества, а 
также по затягиванию ис-
полнительных действий, не 
могут являться основанием 
для введения процедуры на-
блюдения». Архангельская 
сбытовая компания с су-
дом не согласилась и пода-
ла апелляционную жалобу – 
ее рассмотрение назначено 
на 23 апреля. 

Напомним, в феврале на 
сессии Архангельской го-
родской Думы планирова-
лось принять решение о раз-
деле активов «Водоканала» – 
по мнению мэрии, этот вари-
ант мог бы спасти предпри-
ятие от банкротства. Однако 
с резкой критикой создания 
на базе МУПа трех компаний 
выступило Правительство 
Архангельской области. По-
сле взаимных упреков и пуб-
личной дискуссии «кто вино-
ват?» мэр Архангельска Вик-
тор ПАВЛЕНКО этот вопрос с 
повестки снял.

Судя по тому, что о не-
ком инвесторе «Водокана-
ла» губернатор Архангель-
ской области Игорь ОРЛОВ 
на встрече со СМИ заяв-
лял еще в декабре прошло-
го года, решение о создании 
на базе городского пред-
приятия ГЧП (государствен-
ного-частного партнерства) 
лоббируется на более высо-
ком уровне, чем мэрия обла-
стного центра. 

Стоит напомнить, что 
опыт создания большого 
ГЧП в Архангельской облас-
ти уже был – по предложе-
нию того же Юрия Шульги-
на (Роскоммунэнерго) в ре-
гионе реализовывался про-
ект «Энергия Белого моря» 
(ЭБМ), который оказался 
провальным. Однако дру-
гой проект ГЧП – ОАО «Арх-
инвестэнерго» (совместное 
предприятие мэрии Архан-
гельска и энергетическо-
го холдинга) – продолжает 
функционировать, занима-
ясь эксплуатацией котель-
ных областного центра.

Сегодня Юрий Шульгин 
заявляет о новых инициа-
тивах – например, вложить 
в «Водоканал» 100 млн дол-
ларов и построить в Архан-
гельской области ветропарк 
мощностью до 1 ГВт. Когда 
создавалась ЭБМ, планы 
были похожие: 1 млрд евро 
от Чешского экспортного 
банка.

Кредитор – он же инвестор
ОАО «Архэнергосбыт» после банкротства 
архангельского «Водоканала» готово 
стать его собственником. Энергосбытовая 
компания несколько раз подавала иски 
в суд о банкротстве должника, но процедуру 
наблюдения на предприятии-монополисте 
закон позволяет вводить только после 
реализации его имущества, на часть которого 
уже наложен арест. Между тем очередное 
рассмотрение вопроса о банкротстве 
«Водоканала» назначено в апелляционной 
инстанции на 23 апреля. Кредиторы 
не сомневаются в успешном исходе дела.

Виктор ОРЕФЬЕВ

журналист

БК

О ЧЁМ РЕЧЬ?

На какие условия готов инвестор

Уже весной в рамках процедуры наблюдения «Меж-
регионсоюзэнерго» готов ввести своего представите-
ля в качестве конкурсного управляющего «Водоканала». 
Компания за два-три года намерена вложить 1,5 млрд 
рублей в рамках первого этапа. За это время она соби-
рается при помощи французских партнеров («Межреги-
онсоюзэнерго» и Dalkia работают в рамках инвестици-
онного сообщества) установить системы водоочистных 
сооружений и заменить устаревшие трубы.

После процедуры финансового оздоровления ком-
пания договорилась с городом о том, что «Водоканал» 
будет внесен в список приватизируемых объектов и ак-
ционирован. Далее «Межрегионсоюзэнерго» готов вы-
ступить в роли стратегического инвестора. «Нас устроит 
и 25% плюс одна акция, и контрольный пакет», – сказал 
глава холдинга Юрий ШУЛЬГИН. В зависимости от того, 
какую долю захочет сохранить за собой город. 

РБК daily, 3 апреля 2013

Для Штокмана готовят  ■
«дорожную карту»

Газпром и «Тоталь» взялись за подготовку «дорож-

ной карты» по выводу Штокмановского проекта из ту-

пика. Кроме того, обсуждаются возможности сокра-

щения капитальных и операционных затрат по проек-

ту, сообщается в пресс-релизе «Газпрома».

Реализация Штокмановского проекта забуксовала из-
за происходящих в последние годы перемен на мировом 
рынке газа. В августе 2012 года представитель газпромов-
ского руководства признал, что проект отложен «до луч-
ших времен». 

В то же время представители «Shtokman Development 
AG» (SDAG), оператора проекта, подчеркивают, что его под-
готовка продолжается и что гигантское месторождение в 
конце концов станет источником существенных поставок 
сжиженного природного газа на мировой рынок.

Деньги взял,  ■
а понтон не построил

Архангельского бизнесмена, выигравшего конкурс 

на строительство  переправы в Устьянском районе, бу-

дут судить по ч.1 прим. 1 ст. 159 УК РФ (мошенниче-

ство при осуществлении предпринимательской дея-

тельности), сообщает пресс-служба УМВД России по 

Архангельской области

Первые машины через понтон должны были пойти 10 
июня 2012 года. Но в указанный срок «мост инженерной сис-
темы» на реке Устья так и не появился. Договор с подрядчи-
ком был расторгнут. Однако вернуть аванс в размере полу-
тора миллионов рублей предприниматель отказался. 

Против афериста было возбуждено уголовное дело. В 
настоящее время полиция закончила расследование, уго-
ловное дело с обвинительным актом направлено в суд. 

Фонд ЖКХ приостановил  ■
финансирование региона

Фонд содействия реформированию ЖКХ приоста-

новил финансирование Архангельской области и НАО. 

Если в течение четырех месяцев регион не исправит 

выявленные нарушения, придется вернуть и уже по-

лученные федеральные субсидии.

Наибольшее число нарушений в Архангельской области 
и НАО связано со срывом выполнения программ по пересе-
лению граждан из аварийного жилья, а также несоблюде-
нием установленных требований по обеспечению долево-
го софинансирования за счет средств региональных и  ме-
стных бюджетов, сообщили в управлении по связям с об-
щественностью фонда. 

Нужного кандидата для Соловков  ■
до сих пор не нашли

Открытый конкурс на замещение должности руко-

водителя Дирекции по развитию Соловецкого архи-

пелага не выявил ни одного претендента, который бы 

соответствовал требованиям конкурсной комиссии. 

Прием документов объявлен вновь.  

Тем не менее заместитель губернатора по развитию Со-
ловецкого архипелага Роман БАЛАШОВ отметил значитель-
но возросший уровень подготовки участников: «На конкурс 
заявились претенденты, приехавшие из других регионов 
России, в частности из Сочи. Все желающие могли следить 
за ходом конкурса в режиме онлайн, прямая трансляция ра-
боты конкурсной комиссии велась на портале мои-солов-
ки.рф. Мы хотим привлечь к участию в конкурсе как можно 
больше людей, чтобы сделать выбор руководителя дирек-
ции максимально открытым и эффективным».
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Подробности

Следствие: Громкое убийство предпринимателя пока не раскрыто 

Розыском заказчика и 
исполнителя убийства за-
нимается отдел по рассле-
дованию особо важных дел 
Следственного управления 
СК РФ по Архангельской об-
ласти и НАО. 

Как сообщили в пресс-
службе ведомства, рассле-
дование уголовного дела 
продолжается: проводятся 
необходимые следственные 
действия и оперативно-ро-
зыскные мероприятия, на-
значены экспертизы. Ос-
новная версия – профес-
сиональная, хотя не исклю-
чаются и другие. 

Через СМИ следствен-
ные органы просили со-

общать важную информа-
цию, которая может помочь 
следствию, всех очевидцев 
случившегося, в том числе 
и водителей, утром 28 фев-
раля следовавших по трас-
се Архангельск – Северо-
двинск с включенным ви-
деорегистратором. «Об-
ращения были, полученная 
информация проверяется. 
В связи с тем, что престу-
пление до сих пор не рас-
крыто, ждем новых обра-
щений», – подчеркнули в 
пресс-службе.

Призыв к автовладель-
цам публиковался не слу-
чайно: в предпринимателя 
стреляли со старой водона-
порной башни, которая на-
ходится прямо за забором, 
огораживающим террито-
рию Лайского судоремонт-

ного завода. Предприятию 
она не принадлежит.

Рядом стоит двухэтаж-
ная жилая «деревяшка», 
а дорога – единственная, 
причем с односторонним 
движением, по которой 
должна была ехать незна-
комая машина. Забрать-
ся и спуститься с вышки (с 
оружием), а потом незамет-
но скрыться было непросто. 
Лайский Док маленький, все 
друг друга знают. 

Обследование аквато-
рии реки на снегоходах ра-
ботниками предприятия ни-
чего не дало. Вот и на заво-
де говорят – в поселке был 
даже свидетель, якобы за-
помнивший номера незна-
комого автомобиля. Но то 
ли от испуга, то ли еще от 
чего на контакт со след-
ствием он якобы не идет... 
Возможно, следователи не 
считают эту информацию 
столь важной – мало ли кто 
и что видел, машину навер-
няка «сбросили», а она еще 
и в угоне может числиться. 
И все же это зацепка, а их, 
по всей видимости, не так 
много.

Правда, имеется цен-
ное заявление – его напи-
сал сам Роман Разманов. 
Он несколько раз обра-
щался в правоохранитель-
ные органы, просил защи-
ты, указывая на то, что ему 
угрожают. 

Очевидцы рассказыва-
ют, что еще накануне ново-

го года он заявлял, что мо-
жет получить «пулю в спину» 
и даже знает, кто его «зака-
зал». За день до убийства 
Роман Разманов направил 
еще одну жалобу в несколь-
ко инстанций, в том числе в 
Генеральную прокурату-
ру. В ней предприниматель 
перечислил людей, которые 
могли быть заинтересова-
ны в его смерти, приложив 
аудиозаписи разговоров и 
другие возможные доказа-
тельства. 

В последнее время гра-
фик работы директора ком-
пании «Экотэк» менялся не-
предсказуемо – никто не 
знал, когда он будет и бу-
дет ли вообще. Вероятно, 
Разманов уже тогда пред-
полагал, что его передви-
жения отслеживаются, и он 
всерьез опасался за свою 
жизнь. 

Руководство предпри-
ятия полагает, что долж-
ного внимания на тревож-
ные обращения бизнесме-
на не было: Роман получал 
банальные отписки. И это 
при том, что на него уже 
покушались в 2008 году. 
Преступника так и не на-
шли. 

Неудивительно, что и 
свидетели, которые могли 
бы оказать существенную 
помощь следствию, даже 
при гарантированной След-
комом конфиденциальности 
могут банально опасаться 
за свою жизнь. 

К сожалению, система 
демонстрирует бессилие: 
подобные громкие преступ-
ления раскрываются крайне 
редко. Особенно когда речь 
идет о бизнесе и чьих-то 
коммерческих интересах.

Примеры из 2000-х из-
вестны: похищение ген.ди-
ректора Соломбальско-
го ЦБК Евгения ДРАЧЕВА, 
расстрел директора компа-
нии «Тимбэкс», члена совета 
директоров Соломбальско-
го ЛДК Владимира МАЛЬКО-
ВА, убийство председателя 
совета директоров Лесоза-
вода №3, депутата Архан-
гельского горсовета Юрия 
МЕДУНИЦИНА и предприни-
мателя, депутата горсове-
та Северодвинска Алексея 
ПРОКОФЬЕВА, избиение 
главного редактора газеты 
«Северный рабочий» Нико-
лая КОЧУРОВА... 

Февраль 2013-го вооб-
ще поразил криминальны-
ми сводками: покушение на 
заместителя гендиректора 
«Звездочки» Эдуарда БАА-
ЛЯ, которого избили в подъ-
езде собственного дома об-
резком металлической тру-
бы, нападение на депутата 
Архангельской городской 
Думы, предпринимателя Бо-
риса КЛИМОВА...

Криминальные разбор-
ки – свидетельство того, 
что бизнес до сих пор оста-
ется делом опасным, пере-
дел собственности и сфер 
влияния продолжается, а 

его участники, увы, остают-
ся безнаказанными. 

Часто такие преступле-
ния списывают на «бандит-
ские тёрки». Вот и Размано-
ва как-то причисляли к некой 
ОПГ. «Не слушай, что гово-
рят, смотри, что делают», – 
приводят излюбленное вы-
ражение Романа на заводе 
и напоминают: он не был су-
дим, не допускал каких-либо 
«крыш», не обращался к кри-
минальным авторитетам – 
все проблемы предприятия 
пытался решать в правовом 
поле, обивая пороги контро-
лирующих органов. Да, был 
категоричным, принципи-
альным, а иногда излишне 
жёстким. Возможно, за это 
и поплатился жизнью. 

В любом случае, если 
причина убийства Размано-
ва связана с его профессио-
нальной деятельностью, так 
или иначе это отразится на 
работе компании «Экотэк». 
В этом смысле 2013 год для 
предприятия будет показа-
тельным.

Сейчас у «Экотэка» дел 
непочатый край: на носу от-
крытие навигации, север-
ный завоз, речные и мор-
ские перевозки. В группе 
компаний трудится около 
тысячи человек, а значит, 
удержать то, что нарабаты-
валось годами, для нынеш-
ней команды управленцев – 
дело чести. Главное – что-
бы заказное убийство было 
раскрыто. 

Разманов знал, 
кто его «заказал»
За день до убийства он сообщил об этом в Генпрокуратуру...

Основная версия убийства 
предпринимателя Романа РАЗМАНОВА – 
его профессиональная деятельность. 
Поиск свидетелей продолжается: 
за ценную информацию даже обещано 
солидное вознаграждение. Однако спустя 
более месяца после громкого преступления 
в Архангельске так никто и не задержан – 
по горячим следам раскрыть 
преступление не удалось. Между тем 
у следствия имеется важная зацепка: 
накануне убийства Разманов написал 
заявление в правоохранительные органы, 
в котором перечислил фамилии тех, 
кто мог быть заинтересован в его смерти.

Светлана СЕРГЕЕВА

журналист

БК

37-летний Роман Разманов возглавлял су-
доходную компанию «Экотэк». В ее активе более 50 
судов – буксиры, сухогрузные и наливные баржи, тан-
керы, плавкраны, суда специального назначения. На 
протяжении шести лет «Экотэк» обеспечивает север-
ный завоз грузов в Архангельской области. 

Компания является собственником центрального 
грузового порта Жаровиха, а также судостроительно-
судоремонтного завода «Лайский Док», имеет свой же-
лезнодорожный тупик и оборудованные грузоподъем-
ной техникой причалы. За семь лет из полуразрушен-
ного предприятия завод превратился в преуспеваю-
щую компанию, обеспеченную заказами. За послед-
ние годы здесь было построено, отремонтировано и 
переоборудовано более 20 судов. 

В декабре 2011 года «Экотэк» стала владельцем 
50% акций Архангельского речного порта. В руки но-
вых менеджеров речпорт перешел в предбанкротном 
состоянии. И без того непростое финансовое поло-
жение порта усугубил пожар, произошедший еще до 
сделки с «Экотэком», в ноябре 2011 года. Огонь повре-
дил порядка 20 тысяч кубометров пиловочника Солом-
бальского ЦБК. 

Практически за год удалось рассчитаться с основ-
ными кредиторами. Инвестор – компания «Экотэк» – 
взялась за строительство 10 новых плавпричалов. Дру-
гой проект – строительство нового речного вокзала. 
Прежнее здание на набережной у областного Центра 
дополнительного образования и право аренды земель-
ного участка было продано еще прежними управлен-
цами Архречпорта. После трудных переговоров уда-
лось добиться выделения земли под строительство 
нового вокзала. 

Пробивать эти решения приходилось с большим 
трудом, поэтому Роман Разманов намеревался уча-
ствовать в депутатских выборах 2013 года. Он наде-
ялся, что статус депутата поможет ему решать эти со-
циальные вопросы. 

О КОМ РЕЧЬ?

Разманов Роман Павлович

жителей Архангельской 

области ограничены в 

праве выезда за пределы 

России по решению служ-

бы судебных приставов.

600
Губернатор Игорь 

ОРЛОВ пообещал ин-

вестору ОАО «Лукойл» 

освободить нефтяни-

ков от налога на иму-

щество.  Областному 

Собранию предложат 

внести корректиров-

ки в региональный 

закон о льготах для 

инвесторов. 

Архангельский обла-

стной суд взыскал с быв-

шего ректора СГМУ Пав-

ла СИДОРОВА в доход го-

сударства 4,56 млн руб-

лей. Ранее приговором 

суда Сидоров был осуж-

ден на 7 лет и 9 месяцев 

лишения свободы услов-

но за получение взяток в 

крупном размере.

Вельская государ-

ственная заводская ко-

нюшня «Архангельская» 

с ипподромом перешла 

в собственность регио-

на. Здесь выводят луч-

шие породы племенных 

лошадей – орловско-

го и русского рысаков, 

владимирского и рус-

ского тяжеловозов.
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Ракурс
Акценты недели Сезон: Филиал «Архэнерго» готовится к паводку

– Борис Александрович, судя по 

тому, сколько снега выпало в этом 

году, вешние воды будут обильны-

ми. Какие прогнозы дают метеоро-

логи?

– Каждую весну специалисты «Арх-
энерго» принимают участие в заседа-
ниях оперативной группы по координа-
ции действий и руководству работами в 
период ледохода и паводка. Согласно 
официальным сводкам, которые были 
озвучены на последнем заседании в 
правительстве области, ледоход ожи-
дается в третьей декаде апреля. 

Количество снега не играет зна-
чительной роли. Тем более что сне-
гонакопление в марте происходило 
медленно. Высота снежного покрова 
в бассейнах рек составила 55-65 см, 
что близко к обычным значениям. Для 
прогнозирования паводка нас больше 
всего интересует толщина льда. Си-
ноптики отмечают, что, по данным из-
мерений на гидрологических постах, 
она находится в пределах нормы. 

Наибольшее превышение толщины 
льда по отношению к норме и сильная 
заторошенность отмечаются на неко-
торых участках рек Северная Двина, 
Емца, Вага, Пинега и Мезень. В свя-
зи с этим сохраняется угроза высоких 
уровней воды при прохождении ледо-
хода и образовании заторов у города 
Котласа и населенных пунктов Орле-
цы, Холмогоры, Емецк, Шенкурск, Ку-
зомень, Верхняя Паленьга, Дорогор-
ское и Лампожня. Из-за своего рас-
положения в «узких» местах и местах 
слияния двух рек, эти деревни каждый 
год попадают в зону риска. 

Особое беспокойство вызыва-
ет Пинега. На мелководных участках 
реки наблюдаются навалы льда вы-
сотой до 2 м. Это значительно затруд-
нит прохождение весеннего ледохо-
да и может вызвать неблагоприятные 
последствия для населенных пунктов 
в случае продолжительных заторов. 
Все будет зависеть от среднесуточной 
температуры. Опасаться стоит в том 
случае, если наступит резкое потеп-
ление и отметка термометра подни-
мется на уровень выше 10 градусов. 

– Какие объекты электроэнерге-

тики могут пострадать от паводка?

– На особом контроле мы всегда 
держим два объекта. Это спецпереход 
через реку Северная Двина ВЛ 110 кВ 
Заовражье – Сольвычегодск и линия 
ВЛ 35 кВ Долматово – Ровдино. При-
чем спецпереход – это системная ли-
ния, с правобережной опорой перехо-
да проблем не возникает, а вот под ле-
вобережной каждую весну размывает 
берег. Причина – непредсказуемость 
течения реки во время паводка. 

В 2004 году мы проводили меро-
приятия по берегоукреплению, 100 

метров береговой линии отсыпали 
камнем. Кроме того, специализиро-
ванной организацией проведено об-
следование, которое показало эф-
фективность каменной отсыпки, и вы-
дан прогноз по размыву берега. Тем 
не менее есть вероятность увеличе-
ния зоны размыва, поэтому участок по-
стоянно находится под наблюдением. 
На следующий год мы снова планиру-
ем выполнить обследование состоя-
ния берега. Будут проведены гидро-
логические работы, составлены про-
гнозы роста зоны размыва, формиро-
вания и развития русла. В зависимости 
от рекомендаций будет понятно, нуж-
но ли возобновлять укрепление бере-
га. Специалисты «Архэнерго» ежегод-
но проводят мониторинг грунта и бров-
ки размытия, делают отметки, смотрят, 
как далеко «уходит» берег. 

У линии 35 кВ Долматово – Ровдино 
другая особенность: она проходит по 
руслу реки Пуя. Когда река выходит из 
берегов, опоры подмывает. В 2006 году 
одна опора даже падала, тогда в экс-
тренном режиме в воде по пояс брига-
да службы высоковольтных линий ста-
вила временную деревянную опору на 
период прохождения паводка. А летом 
ее заменили на железобетонную. Кон-
троль за состоянием опор этой линии 
ведется постоянно, так как невозможно 
предугадать, как поведет себя грунт во 
время очередного половодья. 

Иногда от паводка страдают и под-
станции (ПС). К примеру, на ПС «Дмит-
риево» в прошлом году вода дошла до 
оборудования, которое находится под 
высоким напряжением. Подстанцию 
пришлось отключить, а объекты запи-
тать по резервной линии.

– Как персонал «Архэнерго» го-

товится к прохождению ледохода 

и паводку?

– По всей области персонал рай-
онов электрических сетей (РЭС) и мас-
терских участков ведет наблюдение за 
опасными участками в пределах сво-
ей зоны ответственности. Начальни-
ки РЭС в обязательном порядке при-
нимают участие в работе комиссий по 
противодействию паводку в районах. 
Опасные с точки зрения паводка уча-
стки оснащены аварийным запасом 
материалов, который может потребо-
ваться для оперативного восстановле-
ния электроснабжения. Персонал, ра-
ботающий в труднодоступной местно-
сти, обеспечен спутниковыми телефо-
нами, радиосвязью, моторными и ре-
зиновыми лодками. 

Сами бригады в период прохожде-
ния ледохода работают в особом ре-
жиме. Приведены в готовность наши 
мобильные подразделения. Оператив-
ный персонал и ремонтники по плану 
начинают проводить ежедневный ос-

мотр линий, которые находятся под уг-
розой подтопления. Когда начинается 
интенсивное таяние снега и ледоход, 
делают необходимые замеры. 

При критических уровнях подъема 
воды, конечно, нам приходится отклю-
чать линии, но все подверженные за-
топлению объекты электроэнергети-
ки, как правило, имеют резервное пи-
тание. Даже ВЛ Долматово – Ровдино 
и ВЛ Заовражье – Сольвычегодск за-
резервированы, поэтому длительных 
перерывов в электроснабжении не бу-
дет. Что касается Мезенского и Лешу-
конского районов, там нет критических 
переходов, ВЛ сделаны в металличе-
ском исполнении. Кроме того, у нас за-
ключен договор со 2-м Архангельским 
авиаотрядом. В случае необходимости 
осмотра подтопленных линий и прове-
дения срочных восстановительных ра-
бот будет задействован вертолет.

– Какие серьезные сбои в систе-

ме электроснабжения из-за поло-

водья вы можете вспомнить?

– В прошлом году в Котласе на ли-
нии 10 кВ в деревне Алёксино ледохо-
дом снесло две опоры: деревянную и 
железобетонную. В то же время в по-
селке Дябрино снесло линию ВЛ 10 кВ 
и затопило весь поселок. Для электро-
снабжения потребителей специали-
сты Котласских электросетей баржой 
подвезли резервную электростанцию. 
Участок линии пришлось целиком вос-
станавливать, при этом мы даже изме-
нили ее трассу, чтобы избежать повто-
рения ситуации. 

Вообще, прошлый год выдался на-
пряженным. Но самый запоминающий-
ся случай произошел в 1983 году. Я то-
гда только начал работать после окон-
чания института. Той весной было рез-
кое потепление, в результате произо-
шел затор в районе местечка Орлецы, 
затопило совхоз «Хаврогорский». Ра-
ботники фермы выгоняли скотину в лес 
на высокие места. Большинство линий, 
принадлежащих тогда совхозу, были 
повреждены, люди спасались на кры-
шах. «Архэнерго» направило две бри-
гады, а «Механизированная колона» – 
три. Вот тогда всем пришлось туго. 

Мой однокурсник, который работал 
энергетиком в совхозе, рассказывал, 
что в его доме печка плавала. Затор на 
реке взрывали армейские подразделе-
ния и авиация, так как МЧС тогда еще 
не было. Восстанавливали электросети 
не один год, летом в строительстве ли-
ний электропередачи принимали уча-
стие два студенческих стройотряда. 

В настоящее время готовность к 
стихии всех служб, в том числе «Арх-
энерго», находится на несравненно бо-
лее высоком уровне, поэтому мы ожи-
даем весну без разрушительных по-
следствий.

Как энергетики 
встречают весну?

Архангельская область 
готовится к паводку. 
«Большая вода» грозит 
повреждениями линий 
электропередачи, падением 
опор и подтоплением 
подстанций. Чтобы защитить 
электрооборудование 
от половодья, а жителей 
от массовых отключений, 
«Архэнерго» заблаговременно 
проводит профилактические 
мероприятия. Об этом 
рассказал заместитель 
главного инженера 
по эксплуатации филиала 
МРСК Северо-Запада 
«Архэнерго» Борис СТЕНИН.

Обратите внимание!

Приглашаем на курс обучения  ■
по теме ВТО

Северный (Арктический) федеральный универ-

ситет имени М.В. Ломоносова совместно с Архан-

гельской торгово-промышленной палатой органи-

зовал курс по обучению руководителей, специали-

стов, юристов предприятий по теме: «Региональ-

ный бизнес в рамках правовых отношений в систе-

ме Всемирной торговой организации» в объеме 24 

академических часов. Первый курс пройдет с 23 по 

25 апреля 2013 года.

В программе предусмотрено изучение следующих 
вопросов: право Всемирной торговой организации, из-
менения в валютном законодательстве как обязатель-
ное условие вступления в ВТО, патентное право, тамо-
женное право. Лекции читают преподаватели Диплома-
тической академии МИД России и САФУ. По окончании 
выдается сертификат о краткосрочном повышении ква-
лификации государственного образца.

Заявки принимаются до 15 апреля: в Архангель-
ской ТПП – по тел./факс. (8182) 21-01-73, members@
tpparh.ru (Барановская Янина Владимировна), в САФУ – 
(8182) 68-01-73, n.tarnoruckaya@narfu.ru (Кошмал Нико-
лай Васильевич).

Стоимость обучения – 16 тысяч рублей (НДС не обла-
гается). Оплата производится до 15 апреля.

В Архангельской области  ■
дефицита муки не предвидится

После выявленного хищения стратегических запа-

сов зерна (20 тысяч тонн) на Архангельском комбина-

те хлебопродуктов второй поставщик муки, ООО «Кон-

такт», пересмотрело объемы снабжения сырьем пред-

приятий Архангельской области. 

Сейчас товарные запасы муки, имеющиеся у 216 обла-
стных предприятий хлебопечения, превышают 5600 тонн. 
ООО «Контакт» ежемесячно направляет в регион поряд-
ка четырех тысяч тонн муки. В муниципальных образова-
ниях созданного товарного запаса хватит на срок от од-
ного до трех месяцев, а в некоторых муниципальных рай-
онах – почти на год, сообщает пресс-служба областного 
правительства.

За нарушение  ■
«сухого закона» выписан штраф

К административной ответственности по ст. 14.2 

КоАП РФ («Незаконная продажа товаров (иных вещей), 

свободная реализация которых запрещена или ограни-

чена»,  привлечен 35-летний архангелогородец. В часы 

«сухого закона» он за 550 рублей привез на адрес же-

лающим купить алкоголь магнитик, бесплатным при-

ложением к которому была бутылка водки. 

После совершения сделки аферист был задержан стра-
жами порядка. Теперь ему придется заплатить штраф в раз-
мере от полутора до двух тысяч рублей. С начала года в Ар-
хангельске составлено 30 протоколов об административ-
ных правонарушениях, изъято более 3,5 тысячи литров ал-
когольной продукции, сообщает пресс-служба УМВД Рос-
сии по Архангельской области.

Сугробы нужно вывозить ■
Владельцы торговых центров и административных 

зданий в Архангельске должны позаботиться о вывозе 

снега, накопившегося за зиму. Помимо неприглядно-

го вида  сугробы доставляют неудобства пешеходам, 

превращаясь в большие лужи. 

По словам начальника управления дорог и мостов мэ-
рии Архангельска Алексея НОРИЦЫНА, за март подряд-
ные организации вывезли с улиц города более 60 тысяч 
кубометров снега. Однако организации, ответственные 
за уборку прилегающей территории, долгое время скла-
дировали снег, создавая большие сугробы. Очисткой при-
легающей территории у торговых центров и администра-
тивных зданий должны озаботиться их владельцы, под-
черкнули в мэрии. 

За оскорбление «В контакте»  ■
– штраф 50 тысяч рублей

Ломоносовский суд Архангельска оштрафовал 

пользовательницу социальной сети «В контакте» на 

50 тысяч рублей за оскорбление. На «стене» Елены ШЕ-

ЛЫГИНОЙ в соцсети она оставила надпись оскорби-

тельного содержания, суть которого сводилась к сле-

дующему: Шелыгина – плохая мать.

Как пишет газета «Правда Севера», суд постановил, 
что «употребление изложенных в сообщении слов унижа-
ет честь и умаляет достоинство лица, в адрес которого они 
направлены». Ответчице присудили выплатить Шелыгиной 
судебные расходы – более 25 тысяч рублей и  моральный 
вред в размере 50 тысяч рублей.
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Инвестиции
Крупным планом: Аэропорт обновляет инфраструктуру

Комплексную реконструкцию аэро-
порта Архангельск с ремонтом взлет-
но-посадочной полосы и строительст-
вом современного аэровокзального 
комплекса должны были начать еще в 
2010 году. Но тогда амбициозным пла-
нам не удалось сбыться – в дело вме-
шался пресловутый кризис. К отложен-
ным в стол проектам вернулись только 
в 2012 году: за счет собственных инве-
стиций аэропорт реконструировал зал 
вылета на втором этаже, для удобства 
пассажиров были установлены теле-
скопические трапы. Следующим пунк-
том в программе модернизации стало 
оборудование зоны выдачи багажа на 
первом этаже аэровокзала.

Зал выдачи багажа внутри здания 
работает несколько дней, но многие 
пассажиры по привычке выходят по-
лучать чемоданы на улицу. Те же, кто 
впервые прилетел в Архангельск, на-
против, привычно подходят к транс-
портерам. «Нормальный аэропорт, как 
везде», – пожимают плечами пассажи-

ры. Но это «нормально», по словам ге-

нерального директора ОАО «Аэро-

порт Архангельск» Ваге ПЕТРОСЯ-

НА, для него – высокая оценка проде-
ланной работы. 

Пока пассажиры привыкают к но-
вации, дирекция аэропорта готовит-
ся к началу другого ремонта, куда бо-
лее масштабного. В завершающей ста-
дии подготовка проекта реконструк-
ции взлетно-посадочной полосы, вско-
ре документ направят на экспертизу. 

«Мы планируем уже летом 2013 
года приступить к работам по рекон-
струкции перрона, мест стоянок воз-
душных лайнеров и ремонту дренаж-
ной системы канализации», – сообщил 
Ваге Петросян. Гендиректор заверил, 
что на работе аэропорта это серьезно 
не отразится: «Администрация будет 
делать все возможное, чтобы пасса-
жиры не ощутили какие-либо неудоб-
ства».

В 2014 году планируется начать 
строительство нового терминала – 
здания-«вставки» между двумя суще-
ствующими терминалами. Это позво-
лит существенно увеличить пропуск-
ную способность аэровокзала. 

«За последние два года пассажи-
ропоток архангельского аэропорта вы-
рос только на 50 тысяч человек: 700 ты-
сяч пассажиров по итогам 2012 года 
против 650 по итогам 2010-го, – гово-
рит Ваге Петросян. – При этом у Ар-
хангельска есть все шансы стать аэ-
ропортом-«миллионником». Наращи-
вать пассажиропоток сегодня, при су-
ществующей инфраструктуре, просто 
не имеет смысла, ведь наша первосте-
пенная задача – создать для клиентов 
комфортные условия».

Сегодня из аэропорта Архангельск 
выполняют полеты десять авиаком-
паний: «Нордавиа-РА», «Псковавиа», 
«Россия», «Ютэйр», «Трансаэро», 
«AirEuropa», «Оренбургские авиали-
нии» и другие. Вероятно, в скором вре-
мени их число увеличится – с апреля 
аэропорт перешел на круглосуточный 
режим работы. Удобные ночные сты-
ковки в столичных аэропортах делают 
Архангельск привлекательным не толь-
ко для пассажиров, но и для авиапере-
возчиков. Пока ночной рейс один: его 
осуществляет по направлению Архан-
гельск – Санкт-Петербург авиакомпа-
ния «Россия».

Расправляя крылья
Артефакт советской эпохи – деревянный сарай, долгие годы 
служивший для прилетающих в Архангельск пунктом выдачи 
багажа, – теперь в прошлом. Несколько дней назад в здании 
аэровокзала заработали ленты транспортера. Новый зал 
выдачи багажа оснащен современной техникой и, главное, 
удобен для пассажиров. Впрочем, техническая новация 

– лишь малая часть масштабного проекта реконструкции 
аэропорта. Уже летом здесь планируют приступить 
к ремонту взлетно-посадочной полосы, а в 2014 году – 
к строительству нового пассажирского терминала.

Акценты недели

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК

воспользовались услугами 

а э р о п о р т а  А р х а н г е л ь с к 

в 2012 году.

700
ТЫСЯЧ ЧЕЛОВЕК

«Бизнес-класс»  ■
отмечен наградами

Газета «Бизнес-класс Архангельск» стала призе-

ром Всероссийского конкурса деловой журналисти-

ки, который проводит Российский союз промышлен-

ников и предпринимателей (РСПП). «Бизнес-класс» по-

бедил в номинации «Лучшее региональное издание» 

по итогам 2012 года. 

На конкурс газету номинировал Союз промышленни-
ков и предпринимателей  Архангельской области. «Опе-
ративность, объективность в оценках, стремление выде-
лить наиболее важные, волнующие читателей газеты собы-
тия определили высокий авторитет газеты в деловой сре-
де», –  считает председатель правления союза Александр 
ШПИЛЕВОЙ. 

Среди призеров конкурса – журналисты газеты РБК 
Daily, «Ведомости», интернет-портала BFM.RU, радиостан-
ции Сити ФМ, «Эхо Москвы», газеты «КоммерсантЪ», жур-
нала Forbes.  

Лучшим отраслевым изданием эксперты признали газету 
«Гудок». Премию в номинации «Имидж российского бизнеса» 
получило информационное агентство Bloomberg. 

На днях «Бизнес-класс» российские эксперты вновь 
включили в «Золотой фонд прессы». Газета награждает-
ся  знаком отличия с 2007 года. Проект реализует изда-
тельский дом «Журналист» при поддержке Федерального 
агентства по печати и массовым коммуникациям, Мини-
стерства связи и массовых коммуникаций РФ, Министер-
ства культуры РФ.

У профсоюза строителей  ■
новый председатель

Архангельскую областную организацию профсою-

за строителей возглавила Мария БРЕНЧУКОВА, кото-

рая ранее являлась членом профактива ОАО ПО «Сев-

маш». За ее кандидатуру единогласно проголосовали 

участники пленума профсоюза. 

Председатель обкома строителей Владимир ЧУРАКОВ 
досрочно сложил свои полномочия по личному желанию. 
На выборных профсоюзных должностях он проработал 32 
года и 21 из них –  председателем областной организации 
профсоюза работников строительства и промышленно-
сти строительных материалов РФ, сообщают в Федерации 
профсоюзов Архангельской области. 
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Лесной форум
Леспром: Бездорожье мешает освоению лесосеки

Конкурс: Лучшее предприятие лесного комплекса

Награду директору по лесозаготовкам ГК «Титан» Александру ХМЕ-
ЛЮКУ вручили губернатор Архангельской области Игорь ОРЛОВ и ру-
ководитель Федерального агентства лесного хозяйства Виктор МАС-
ЛЯКОВ на Лесном форуме в Архангельске.

Ежегодный объем заготовки ООО «Карпогорылес» (Пинежский 
район) составляет более 320-350 тысяч куб. м лесосырья. 90% этого 
объема заготавливается при помощи лесозаготовительных комплек-
сов Caterpillar, Volvo, Rottne, Logset, Sennebogen. ООО «Карпогоры-
лес» имеет сертификат Лесного попечительского совета (SW-FM/COC-
003129) на право заготовки древесины по международным стандартам 
FSCTM. На предприятии трудится 330 человек. «Карпогорылес» также 
обеспечивает население района дровами и пиломатериалами. 

ООО «Карпогорылес» входит в группу компаний «Титан» – одно-
го из крупнейших операторов лесосырья в СЗФО. Годовой объем по-
ставок древесного сырья на ОАО «Архангельский ЦБК» и ЗАО «Лесо-
завод-25» – более 4 млн куб. м, из которых около 1,5 млн куб. м заго-
тавливаются собственными предприятиями компании. 

Заслуженная награда
ООО «Карпогорылес» в ежегодном конкурсе 
«Лучшее предприятие лесного комплекса 
Архангельской области» стало победителем 
в номинации «Лучшее лесозаготовительное 
предприятие по итогам работы в 2012 году». 

Заместитель руководителя Рослесхоза 

Николай Кротов и директор 

по лесозаготовкам группы компаний 

«Титан» Александр Хмелюк.
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Как заметил министр 

природных ресурсов и 

ЛПК Архангельской облас-

ти Сергей ШЕВЕЛЁВ, све-
дения о лесном фонде ре-
гиона давно устарели. «За-
частую мы отталкиваемся в 
экономических расчетах от 
данных пятидесятилетней 
давности, – заявил Сергей 
Витальевич. – Воспроизвод-
ством лесов не занимались 
20 лет».  

Собственную оценк у 
реального положения дел 
в отрасли дал управляю-

щий директор по страте-

гическому планированию 

и маркетингу ОАО «Груп-

па «Илим» Виктор АТАМА-

НОВ. По его словам, из дек-
ларируемых с 1957 года 22 
млн кубометров расчетной 
лесосеки лесопромышлен-
ными предприятиями ос-
воено примерно 14 млн ку-
бометров древесины, 6 млн 
кубометров – недоступны к 
освоению, 2 млн кубомет-
ров –  условно доступны. 
2/3 архангельских лесов – 
это хвойные породы, осталь-
ное – березы и осины.  Су-
щественная проблема лесо-
промышленного комплекса  
заключается и в недостатке 

энергообеспечения в мес-
тах заготовки древесины. С 
2007 года занятость в ЛПК 
области снизилась на 30%. 
Налоговый вклад леспрома 
в бюджет области  состав-
ляет 11%. 

«В Архангельской об-
ласти на 1000 га приходит-
ся только 1,5 км дорог – это 
плохой показатель. Чтобы 
полностью освоить лесо-
секу, необходимо довести 
его до 2,5-3 км, – обозначил 
больное место областного 
ЛПК топ-менеджер группы 
«Илим».  – Например, у нас 
расчетная лесосека исполь-
зуется максимум на 50%, а в 
Ленинградской области – на 
75%, потому что там лучше 
развита дорожная сеть». 

Труднодоступные леса 
в основном расположены 
на северо-востоке региона: 
на территории Пинежского, 
Лешуконского и Мезенского 
районов. Частично возможно 
освоение на правобережье 
Северной Двины.  Как счи-
тает Атаманов, производст-
во можно увеличить, напри-
мер, создав некий мини-
кластер по переработке дре-
весины.  Он мог бы перера-
батывать 6 млн кубометров 
древесины в год. 

«Но это проект даже не 
завтрашнего дня, – заметил 
Виктор Францевич. – Он бу-

дет возможен, если государ-
ство обеспечит транспорт-
ную доступность северо-
восточных территорий об-
ласти. У бизнеса денег на ло-
гистические проекты нет».  

Вместе с тем группа 
«Илим» считает, что Архан-
гельская область из-за бли-
зости к Европе вполне может 
занять ведущие позиции на 
рынке продукции ЛПК.  Прав-
да, для этого надо переори-
ентировать производство на 
выпуск плит МДФ, фанеры из 
березы, мелованного карто-
на и гофроматериалов.  

«Древесные плиты ДСП и 
ДВП уходят в прошлое, нет 
необходимости в производ-
стве товарной целлюлозы», 
– считает он.

А вот выпуск биотоплива 
и деревянных конструкций 
для домостроения, по мне-

нию Атаманова, возможен 
только при господдержке. 

Другой точки зрения при-
держивается  директор по 

взаимодействию с госу-

дарственными органами 

власти ОАО «Архангель-

ский ЦБК» Наталья ПИНЯ-

ГИНА.

«У меня есть сведения, 
которые указывают на гряду-
щий бум потребления биотоп -
лива и спроса на деревянное 
жилье в Европе, – заявила 
она. – Поэтому надо не вста-
вать в позу, а вкладываться в 
этот сектор.  Потенциал для 
вытеснения конкурентов с 
европейского рынка у облас-
ти есть. Необходим прорыв-
ной вариант стратегии раз-
вития ЛПК». 

Но поступательным ша-
гам, по словам Пинягиной, 
мешают: недостаток сырья 

Лес ещё есть, но труднодо
Менеджмент Архангельского 
и Котласского ЦБК считает, 
что Архангельская область может вернуть 
себе звание «всесоюзной лесопилки», 
но для этого нужно разработать 
прорывной вариант развития ЛПК, 
нацеленный на завоевание европейского 
рынка сбыта. А для этого власти 
необходимо, в первую очередь, 
обеспечить регион  развитой 
дорожной сетью. В противном случае 
леспромышленные предприятия 
столкнутся с дефицитом ресурсной базы. 
Об этом шла речь на Архангельском 
лесном форуме, который прошел 
в первых числах апреля в областном центре.

Сергей ЗВОНАРЁВ

журналист

БК
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Резонанс Мнение: В АПАПе нарушают права работников

Факт: В Устьянах открыли семеноводческий центр

Деловая среда

В Ломоносовском районном суде Архан-
гельска находится около десятка исковых за-
явлений о восстановлении нарушенных тру-
довых прав водителей МУП «АПАП-1» и МУП 
«АПАП-2». Главное требование работников 
– выплатить полагающиеся по закону пре-
мии. Сумма последнего выигранного води-
телем автобуса иска составляет почти 100 ты-
сяч рублей. И количество работников МУПов, 
намеренных защищать свои интересы через 
суд, растет. Поводов тому достаточно, так, за 
февраль многие водители получили расчет-
ные листки с премией от 100 до 400 рублей.

По словам председателя первичной 

профсоюзной организации МУП «АПАП-1» 

Анны ИВАХНОВОЙ, помимо многочислен-
ных нарушений трудовых прав работников, 
руководитель отказывается соблюдать и 
правовые нормы федерального отраслевого 
соглашения по автомобильному транспорту. 
Размер средней заработной платы на пред-
приятии значительно ниже установленного 
данным соглашением уровня, необоснован-
но занижены и нормы расхода топлива.

Коллектив муниципального предприятия 
4 апреля планировал выйти на пикет, но на-
кануне акцию отменили. Руководство по-
шло навстречу работникам и согласилось 
частично удовлетворить их требования. 
2 апреля на предприятии началась выплата 
премий. Кроме того, стороны пришли к со-

гласию по вопросу нормирования расхода 
топлива. Было решено проводить контроль-
ные замеры в присутствии представителей 
администрации и профсоюза. 

«Ближайшие замеры запланированы на 
период с 1 по 10 мая, они позволят объек-
тивно оценить расход топлива на маршру-
тах для летнего сезона. Но это пока единст-
венный пункт требований, который удалось 
урегулировать полностью», – подчеркнула 
Анна Ивахнова. 

В отношении оплаты труда вопросы ос-
таются. Директор МУП «АПАП-1» и «АПАП-2» 
Александр СИТКОВ готов увеличить размер 
тарифной ставки водителя, но она по-преж-
нему не дотягивает до установленной в от-
раслевом соглашении. Разницу директор 
предложил включить в премиальную часть 
заработной платы. Но это переменная вели-
чина, а значит, лишение премии в очеред-
ной раз приведет к значительному сниже-
нию зарплаты и работники продолжат об-
ращаться в суд. 

Впрочем, коллектив продолжает наде-
яться, что все спорные вопросы в конце кон-
цов будут отрегулированы с помощью кол-
лективного договора, тем более что Алек-
сандр Ситков предлагает заключить его в 
кратчайший срок.

По сообщениям Федерации 

профсоюзов Архангельской области

В этот раз обошлись 
без пикета

Работники архангельских МУП «АПАП-1» и «АПАП-2» 
готовы выйти на пикет, отстаивая свои трудовые права. 
Коллектив требует достойной заработной платы, выплаты 
всех полагающихся премиальных и справедливых норм расхода 
топлива. Акцию запланировали на 4 апреля, но буквально 
накануне руководство пошло навстречу работникам, 
согласившись частично удовлетворить их требования.

В Архангельской области построен 

лесной селекционно-семеноводческий 

центр, способный выращивать по пере-

довым технологиям 8 млн сеянцев хвой-

ных пород в год.

В деревне Тарасонаволоцкая Устьянско-
го района Архангельской области заверше-
но строительство лесного селекционно-се-
меноводческого центра, способного выра-
щивать по передовым технологиям поряд-
ка 8 млн сеянцев хвойных пород – ели и со-
сны – в год.

Как сообщили в пресс-службе облпра-
вительства, семеноводческий центр подоб-
ного уровня в Поморье построен впервые. 
На территории площадью 5,4 га размести-
лись семь теплиц, четыре площадки зака-
ливания, административно-бытовой корпус, 
производственный цех, склад торфа и водо-
заборное сооружение. Полный цикл работ 
технологической линии центра включает в 

себя заготовку, переработку шишек, полу-
чение и хранение семян, а также промыш-
ленное выращивание сеянцев с закрытой 
корневой системой. При выходе на полную 
производственную мощность центр сможет 
выращивать порядка восьми миллионов се-
янцев в год, а также с помощью современ-
ного технологического оборудования еже-
годно перерабатывать и получать до двух 
тонн семян хвойных пород. 

«Новое предприятие обеспечит область 
посадочным материалом с улучшенными на-
следственными свойствами, будет способ-
ствовать стабильной работе отрасли, ста-
нет одним из серьезных шагов в модерни-
зации лесного хозяйства Поморья», – сказа-
ли в пресс-службе. Проект финансировал-
ся за счет субсидий федерального центра 
(90%) и средств регионального бюджета. 
Общая стоимость объекта составила поч-
ти 320 млн рублей. 

Хвойные саженцы 
вырастят в теплицах

Почему встал 
Соломбальский ЦБК?

Негибкая кредитная политика российских банков – 

главное препятствие предприятий лесопромышленно-

го комплекса Архангельской области на пути модер-

низации и диверсификации. В этом мнении, прозву-

чавшем на Архангельском лесном форуме, едины и 

бизнес, и региональная власть. В частности, предсе-

датель совета директоров Соломбальского ЦБК Алек-

сандр ПЛАСТИНИН заявил, что предприятие останови-

ло производство из-за отсутствия оборотных средств 

и кредитной поддержки.

По признанию министра природных ресурсов и ле-

сопромышленного комплекса региона Сергея ШЕВЕ-

ЛЁВА, прошлый год для отрасли был сложным: на 3% упала 
заготовка древесины, на 5% – производство пиломатериа-
лов, только 70% лесопильных мощностей были загружены 
работой. Модернизация производства идет вяло. 

«Предприятиям леспрома сложно получить банковские 
кредиты на развитие, – заявил министр. – Банки не готовы 
давать деньги под залог ветхих основных фондов, а у об-
ласти на кредитование нет денег». 

В подтверждение этих слов председатель совета ди-

ректоров Соломбальского ЦБК (холдинг «Соломбала-

лес»), директор Института экономики и управления 

САФУ Александр ПЛАСТИНИН рассказал о проблемах 
предприятия. Свой доклад он назвал пространно: «Поче-
му должна жить и работать «Соломбала»? Ответа на этот 
вопрос в итоге так и не прозвучало, но то, что СЦБК в сего-
дняшних экономических реалиях приходится весьма труд-
но, поняли все участники форума.

Начал Александр Викторович за здравие, сообщив, что 
в холдинге работают 4 тысячи человек, из них более тысячи 
на комбинате, а налоговые отчисления его предприятий со-
ставили 500 млн рублей. И еще «Соломбалалес» инвести-
рует деньги в новое лесопильное производство. 

«После таких радужных заявлений признаюсь, что ре-
альная ситуация очень сложная – производство СЦБК пол-
ностью остановлено», – сказал Пластинин. 

Сейчас продолжат работу только ТЭЦ-1, цех коммуни-
каций, цех биологической очистки промышленных стоков, 
пожарно-спасательная служба. На рабочих местах оста-
ются 700 человек. 

«Правда, по всей стране похожие по мощности пред-
приятия находятся в кризисе. Это наша генетическая бо-
лезнь, доставшаяся в наследство от Советского Союза. 
СЦБК изначально был построен для производства мо-
нопродукта – небеленой сульфатной целлюлозы. Поэто-
му сбыт очень сильно зависит от рыночной конъюнкту-
ры. Сейчас цены на нашу продукцию низкие и спрос не-
большой, а продается она на спотовом рынке», – сказал 
Пластинин.

Главной проблемой на пути к модернизации и диверси-
фикации производства Александр Викторович также счи-
тает негибкую кредитную политику банков, которые учиты-
вают только текущее экономическое состояние предпри-
ятий. СЦБК вынужден остановить работу в условиях дефи-
цита собственных оборотных средств и трудностей с дос-
тупом к кредитным ресурсам.

Иван ЧЕРНОВ

журналист

БК

оступен

для новых производственных 
мощностей (лес вдоль имею-
щихся дорог вырублен), слабая 
интеграция предприятий, не-
хватка квалифицированных ин-
женерных кадров, рост цен на 
энергоресурсы, большое коли-
чество фискальных проверок, 
огромные сроки бюрократиче-
ских согласований.

«Мы оформляем разреше-
ние на лесные участки по де-
вять месяцев, куда это годит-
ся?» –  возмущается Наталья 
Борисовна. 

Но в главном Пинягина с 
Атамановым согласилась: ле-
сопромышленный комплекс 
Архангельской области в силу 
объективных причин ориенти-
рован на европейский экспорт, 
поэтому возможно вернуть ре-
гиону полузабытый неофици-
альный бренд «всесоюзной ле-
сопилки».
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Стратегия

Строительство Недвижимость

Дискуссия: Соловецкие острова в ожидании программы развития

На заседании рабочей 
группы по стратегическо-
му планированию развития 
Соловков заместитель гу-

бернатора Архангельской 

области Роман БАЛАШОВ 
заявил, что в правительст-
во поступило более двух 
десятков предложений, ка-
ждое из которых было вни-
мательно изучено. 

Напомним, что Федера-
ция разрабатывает целевую 
программу (ФЦП) по разви-
тию Соловецких островов, 
предусматривающую рекон-
струкцию исторических па-
мятников, модернизацию 
коммунальной, инженерной, 
социальной и транспортной 
инфраструктуры поселка 
Соловецкий, определение 
охранных зон и разработ-
ку поэтапного плана меро-
приятий по сохранению ду-
ховного, культурного и при-
родного богатства Соловец-
кого архипелага. Министер-
ство регионального разви-
тия РФ планирует внести на 
рассмотрение Правительст-
ва России проект концепции 
ФЦП до 1 июля. Но этот до-
кумент должен быть син-
хронизирован с областны-
ми программами стратеги-
ческого и территориального 
планирования Соловков. 

 «Мы сумели сформиро-
вать очень серьезный, глу-

бокий и в то же время не-
формальный подход к под-
готовке стратегии, – заявил 
Роман Балашов. – Подготов-
лен целый ряд документов, 
которые войдут в эту стра-
тегию, призванную опреде-
лить, как будет развиваться 
архипелаг в течение бли-
жайших 20-30 лет». 

Балашов подчеркнул, что 
Соловки нельзя рассматри-
вать как обычное муници-
пальное образование. «Не-
правильно рассматривать 
Соловки исключительно с 
точки зрения развития ту-
ризма, – считает замести-
тель губернатора. – Надо 
учитывать их хрупкую эко-
логию, а также размеренную 
духовную жизнь Соловецко-
го монастыря, поэтому тури-
стический поток, возможно, 
надо ограничить до 3-4 ты-
сяч туристов в год. Но самое 
главное – необходимо нала-
дить конструктивное взаи-
модействие области, При-
морского района, жителей 
поселка Соловецкий и мо-
настыря». 

Балашов обозначил и 
личное видение некоторых 
аспектов жизни на архипе-
лаге. Так, сохранению эко-
логического равновесия, по 
его мысли, поможет распро-
странение на Большом Со-
ловецком острове транспор-
та на электрической тяге. 
Снизить продовольствен-
ную независимость Солов-
ков от снабжения с матери-

ка он предлагает за счет ме-
стного промысла. При этом 
Роман Викторович сомне-
вается, что местную эконо-
мику можно вывести на без-
убыточный уровень, и счита-
ет, что без дотаций архипе-
лагу не обойтись. 

Несколько отличный 
взгляд на развитие архипе-
лага у профессора Север-

ного Арктического феде-

рального университе-

та Олега ОВЧИННИКОВА. 

Он считает, что не надо бо-
яться большого количества 
туристов: «На Соловках хо-
зяйственная деятельность 
идет несколько столетий. 
И что, архипелагу был на-
несен большой антропо-
генный вред? Нет! Приро-
да сама восстанавливает-
ся! Поэтому 45-55 тысяч ту-
ристов в год облик архипе-
лага не испортят!»

По мнению Овчиннико-
ва, на Соловках вполне ре-
ально развивать сельское 
хозяйство, например кар-
тофелеводство. А главное 

– Соловки должны стать на-
учным центром России. 

«На островах много мес-
та для уединенной монаше-
ской жизни, – сказал дирек-

тор Института управле-

ния и регионологии САФУ, 

профессор Юрий ЛУКИН. 
– В советские времена на 
Соловки были организованы 
постоянные морские круи-
зы и никакой антропогенной 
нагрузки не было. Все гово-
рят о соблюдении экологи-
ческой безопасности на ар-
хипелаге, но я нигде не ви-
дел научного обоснования 
антропогенного вреда. В 
чем он заключается? Это 
какая-то страшилка». 

Кроме того, по мнению 
Лукина, непонятна модель 
управления архипелагом, 
ведь монастырь претенду-
ет на некую автономность 
и независимость от свет-
ской власти. «Представьте, 
что Архангельской областью 
будет управлять епископ Ар-
хангельский и Холмогор-
ский», – сказал Лукин. 

«Любое обжитое про-
странство начинается с ве-
шалки, поэтому на островах 
должны быть комфортные 
условия для жизни людей: 
театр, народный универси-
тет, музыкальная школа, – 
уверен директор заочно-

го финансово-экономи-

ческого института САФУ 

Альберт СМЕТАНИН. – Се-
мейный бизнес в разрезе 
продовольственного само-
обеспечения тоже надо под-
держивать – дать желающим 
землю и обеспечить госза-
каз. И нельзя отказываться 
от элементов самоуправле-
ния, иначе скатимся к соци-
альному иждивенчеству». 

Роман Балашов согла-
сился с мнением экспер-
тов, что туристический во-
прос еще слабо проработан 
в стратегии развития Солов-
ков. А главный архитектор 

Архангельской области 

Дмитрий ЯСКОРСКИЙ на-
помнил, что попытки раз-
работать стратегию архи-
пелага предпринимались и 

раньше, но каждый раз без-
успешно. В пику экспертам 
из САФУ он отметил нежела-
ние жителей поселка Соло-
вецкий заниматься подсоб-
ным хозяйством. Соловча-
не ориентированы на разме-
щение туристов. 

«Для решения этой про-
блемы нужны нестандарт-
ные механизмы. Та дизель-
ная станция, которая там 
сейчас работает, никого не 
устраивает – это очень гряз-
но, очень дорого и к тому же 
очень шумно. Решения по 
энергоснабжению архипе-
лага могут быть очень сме-
лыми», – считает Яскорский. 
Он не исключает широкого 
использования солнечных 
батарей и отвергает ветро-
генераторы, так как они ис-
портят исторический ост-
ровной ландшафт. 

«Мы попытаемся обес-
печить электроснабжение 
архипелага по подводному 
кабелю, это дорогой и по 
определению неокупаемый 
проект, – сказал Яскорский. 
– Но с точки зрения масшта-
ба России, ее престижа – та-
кое решение может быть».

По мнению некоторых 
экспертов, в текущем виде 
стратегия противоречива. В 
ней ставятся взаимоисклю-
чающие цели, например: с 
одной стороны, планирует-
ся развитие инфраструкту-
ры, а с другой – деклариру-
ется упор на духовную со-
ставляющую. Кроме того, 
на развитие Соловков на-
целено множество властных 
институтов, что неминуемо 
провоцирует столкновение 
интересов. 

В ближайшее время 
проект стратегии разви-
тия Соловков вынесут на 
общественное обсужде-
ние и разместят на портале 
my-solovki.ru.

Между туризмом и духовностью
Предложения независимых экспертов 
по стратегии развития Соловков обсудили 
в Правительстве Архангельской области. 
Это уже третье заседание рабочей группы 
по стратегическому планированию 
развития архипелага, где были высказаны 
противоречивые оценки и взгляды 
о будущем Соловков. 

Андрей САХАРОВ

журналист

БК

Десять объектов строитель-

ства исключили из адресной ин-

вестиционной программы Архан-

гельской области. «Неуд» в обла-

стном правительстве поставили не 

застройщикам, а муниципалите-

там, которые не сумели вовремя 

провести необходимые для нача-

ла работ конкурсные процедуры. 

Освободившиеся средства теперь 

перенаправят на другие объекты.

Дабы исключить возможность 
бесперспективного строительства, 
перед получателями адресных инве-
стиций правительство области сра-
зу поставило конкретную задачу: не-
обходимые торги провести в первом 
квартале 2013 года. Вот только дале-
ко не все муниципалитеты восприня-
ли поручение буквально. 

По итогам первого квартала 2013 
года выяснилось, что в нескольких 
районах области вопрос с проведе-
нием аукционов и конкурсных про-
цедур до сих пор не решен. Вместе 
с тем выделенные на эти мероприя-
тия деньги могли бы ускорить завер-

шение строек, где работы идут с опе-
режающими темпами. В связи с этим 
министерство строительства и ЖКХ 
предложило скорректировать адрес-
ную инвестиционную программу, на-
казав нерадивых заказчиков лише-
нием лимитов, выделенных на 2013 
год. 

Виноградовский район из-за не-
расторопности местных властей, не 
успевших провести аукцион, лишился 
11 млн рублей на проектирование во-
доснабжения поселка Березник. 

По этой же причине финансиро-
вание будет снято с возведения лы-
жероллерной трассы в с. Ильинско-
Подомское Вилегодского района и 
строительства школы на 108 мест в 
деревне Погост Вельского района. 
Не скорректирован проект, а следо-
вательно, не объявлены торги и по 
выбору подрядчика для завершения 
строительства школы в поселке Ок-
совский Плесецкого района. 

Под вопросом остается возведе-
ние Плесецкой ЦРБ, начатое еще в 
2007 году. И, наконец, из-за того, что 
разработанная проектно-сметная до-
кументация устарела и требует по-
вторного проведения госэкспертизы, 
часть областного финансирования 
снята со строительства трех пожар-

ных депо: в Сольвычегодске Котлас-
ского района, поселке Боброво При-
морского района и в селе Тельвиска 
Ненецкого автономного округа. 

Как сообщили в пресс-службе об-
ластного правительства, приорите-
том адресной инвестпрограммы ста-
ло возведение социально значимых 
объектов. С учетом многочисленных 
долгостроев решено в первую оче-
редь финансировать объекты, в кото-
рых жители области нуждаются боль-
ше всего. 

Речь идет и о завершении про-
блемных строек, и о перспективах: 
новых больницах, школах, детских са-
дах, спортсооружениях, а также ин-
женерной инфраструктуре для обес-
печения северян качественной пить-
евой водой. Чтобы получить регио-
нальное финансирование, объект 
должен был попасть в профильные 
долгосрочные целевые программы, 
из которых и версталась инвестици-
онная программа. 

«Средства, снимаемые с «про-
штрафившихся» объектов, направят 
на более благоприятные областные 
стройки в районы, где грамотно вы-
строена работа по проведению тор-
гов», – сообщает пресс-службе обл-
правительства. 

Торги не провели – деньги забрали 
За первые три месяца 2013 года средняя цена на жилье 

в Архангельске выросла лишь на 1%. Примечательно, что 

квартиры, находящиеся в продаже несколько месяцев, де-

шевеют с каждой неделей, а вновь выставляемые на про-

дажу объекты, напротив, предлагаются по максимальной 

цене. Покупатели заняли выжидательную позицию: пока-

зы продолжаются, но до сделок дело доходит редко.

По данным информационно-аналитического отдела агентст-
ва недвижимости «Троицкий дом», на 1 апреля 2013 стоимость 
квадратного метра жилья в Архангельске составляет 62,7 ты-
сячи рублей. В центре города за квадратный метр придется в 
среднем заплатить 70,3 тысячи рублей. С начала года жилье по-
дорожало на 1%. Фактически рост цен в областном центре от-
сутствует на протяжении пяти месяцев – с ноября 2012-го. 

При этом количество актуальных предложений о продаже 
на вторичном рынке продолжает расти. За первые три месяца 
2013 года квартирная база увеличилась с 3,5 тысячи объектов, 
включая комнаты, до 4 тысяч.

«Покупатели не ушли с рынка, а скорее заняли выжидатель-
ную позицию, – говорит директор АН «Троицкий дом» Кон-

стантин ФАЙЗУЛИН. – По опросам риэлторов, есть и звон-
ки, и показы. Банки подтверждают, что количество заявок на 
ипотеку не уменьшается. Это говорит о наличии потенциаль-
ного спроса». 

Только вот до сделок дело пока доходит с трудом. В конце 
марта рынок несколько оживился – квартиры, по которым цены 
были снижены, находят своих покупателей. В ближайшие пол-
года такая тенденция, по мнению аналитиков, продолжится.

«Чтобы продать квартиру на стагнирующем или падающем 
рынке, необходимо реально оценивать возможности и опреде-
ляться с ценой чуть ниже средних, а не по стоимости самих до-
рогих аналогов», – подчеркивает Константин Файзулин.

Рост цен остановился
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Налоговый патент: Минфин разъяснил порядок исчисления потенциального дохода

Практика: Могут ли предприниматели проводить платежи через свой личный счёт?

БК–бухгалтеру

По общему правилу банки открывают 
счета индивидуальным предпринимателям 
только при предъявлении ими свидетельст-
ва о постановке на учет в налоговом органе 
(п. 1 ст. 86 НК). 

В частности, из положений пункта 2.2 
Инструкции Банка России от 14 сентября 
2006 г. №28-И «Об открытии и закрытии бан-
ковских счетов, счетов по вкладам (депо-
зитам)» следует, что для совершения рас-
четов, связанных с предпринимательской 
деятельностью или частной практикой, бан-
ками открываются расчетные счета. То есть 
текущий счет физлица предназначается для 
расчетных операций, совершаемых коммер-
сантом в личных целях, и не может исполь-
зоваться для осуществления расчетов, свя-
занных с ведением предпринимательской 
деятельности.

С другой стороны, на практике случить-
ся может всякое. Так, каких-либо штраф-
ных санкций за «нецелевое» использова-
ние счета законодательство не предусмат-
ривает, да и банки не вправе контролиро-
вать использования денег клиента (п. 3 ст. 
845 ГК). Чтобы снять с себя ответствен-
ность перед Центробанком, некоторые из 
них просто предлагают клиентам указы-
вать в платежках: «Не связано с осуществ-
лением предпринимательской деятельно-
сти». При этом расходы, очевидно вызван-
ные ведением бизнеса, как, например, на 
уплату налогов, ИП всегда имеет возмож-
ность оплатить банковским переводом без 
открытия счета.

Поэтому некоторые предпринимате-
ли при начале деятельности просто не от-
крывают расчетный счет, а используют ра-
нее открытый им счет как обычным физли-
цам. В этом случае и расчетно-кассовое 
обслуживание ощутимо дешевле, и огра-
ничения могут быть мягче. Кроме того, мо-
жет показаться, что поскольку при откры-
тии счета использовать его в предпринима-
тельской деятельности не предполагалось 
и в этих целях некоторое время он дейст-
вительно не применялся, то и штрафа за 

несообщение о нем в налоговую инспек-
цию быть не должно, поскольку обязанно-
сти по уведомлению ИФНС на тот момент 
не было. Все это слишком хорошо, чтобы 
быть правдой. 

«ТЕКУЩИЕ» РИСКИ

Необходимо отметить, что банк может 
просто не принять платежку контрагента, 
где в качестве получателя указано не «Пла-
тов», а «ИП Платов» – как в договоре. Ведь 
формально наименование получателя пла-
тежа в данном случае не совпадает с вла-
дельцем счета. 

Иными словами, идентифицировать по-
лучателя, а следовательно и провести пла-
теж, невозможно. Но даже если соответ-
ствующее платежное поручение пропус-
тит банк контрагента, не зачислить по тем 
же основаниям платеж может также и банк 
самого предпринимателя. 

Кроме того, и многие покупате-
ли отказываются работать с ИП, 
который указывает для рас-
четов личный счет, особенно 
если он просит не упоминать 
об этом в платежках. Ведь 
для них также носит прин-
ципиальный характер, в 
пользу предприни-
мателя или обыч-
ного физлица 
ими произво-
дятся выплаты. 
Это имеет значе-
ние как в целях ис-
полнения обязанно-
стей налогового аген-
та по НДФЛ, так и в целях 
исчисления страховых взно-
сов во внебюджетные фонды. 
Предприниматель как налог, 
так и взносы уплачивает сам. 
В отношении же физлиц это 
делает источник выплаты.

В свою очередь, даже 
если какое-то время «ка-
муфлировать» предприни-
мательские расчеты с теку-
щего счета ИП удается, риск 
отказа банка отправить пла-
теж коммерсанта по-преж-
нему сохраняется. В конце 
концов, в какой-то момент 
платежек может стать слиш-
ком много, чтобы закрывать 
глаза на нарушение режима 
счета. Причем, несмотря на 
запрет контролировать на-
правление использования 
денег клиента, возможность 
проверить его у кредитных 
организаций все же есть. 

Положения Закона от 7 августа 2001 г. 
№115-ФЗ «О противодействии легализации 
(отмыванию) доходов, полученных преступ-
ным путем, и финансированию террориз-
ма» позволяют им приостанавливать подоз-
рительные операции и запрашивать по ним 
договор и прочие документы. К числу тако-
вых банк может отнести и платеж ИП с те-
кущего счета. 

Как уже упоминалось, многие контраген-
ты просто отказываются работать с ИП, ко-
торый указывает для расчетов личный счет. 

Очевидно, что перечислять деньги 
на таковой не станут и налого-

вики или представители вне-
бюджетных фондов. Это оз-
начает, что для предприни-
мателя закрыты такие воз-
можности, как возврат из-

лишне уплаченных налогов 
или взносов, а также возме-

щение выплаченных ра-
ботникам пособий «жи-

выми» деньгами. Кро-
ме того, налоговика-
ми может быть по-
ставлен под сомне-
ние предпринима-
тельский характер 
расходов ИП, оп-
лаченных с лично-
го счета, и, напро-
тив, личный харак-

тер не связанных 
бизнесом поступле-

ний на счет. 
Наконец, как следует 

из письма от 6 марта 2013 г. 
№ЕД-3-3/772@, информа-
цию о счете, используемом 
в деятельности, ИП должен 
предоставить ИФНС даже 
в том случае, если при его 
открытии применять его в 
предпринимательских це-

лях не предполагалось.

УВЕДОМЛЕНИЕ ОБ 

ИСПОЛЬЗОВАНИИ СЧЁТА

Подпунктом 1 п. 2 ст. 23 
Налогового кодекса преду-
смотрена обязанность налого-
плательщиков уведомлять на-
логовую инспекцию об откры-
тии или о закрытии счетов (ли-
цевых счетов). Форма соответ-
ствующего уведомления утвер-

ждена приказом ФНС от 9 июня 
2011 г. №ММВ-7-6/362@. Напра-
вить ее в ИФНС по месту нахо-
ждения (для организаций) или 
месту жительства (для ИП) не-
обходимо в течение семи дней 

со дня открытия (закрытия) таких счетов. 
Нарушение данного срока влечет за собой 
взыскание штрафа в размере 5 тысяч руб-
лей (п. 1 ст. 118 НК).

Аналогичным образом уведомить необ-
ходимо Пенсионный фонд (по форме, раз-
мещенной на его сайте) и Фонд социально-
го страхования (по форме, приведенной в 
одном в письме от 28 декабря 2009 г. №02-
10/05-13656). Это предусмотрено пунктом 1 
части 3 статьи 28 Закона от 24 июля 2009 г. 
№212-ФЗ (далее – Закон №212-ФЗ). Несо-
блюдение данного требования также вле-
чет взыскание штрафа в размере 5 тысяч 
рублей.

Согласно п. 2 ст. 11 Налогового кодекса 
и пункту 6 ст. 2 Закона №212-ФЗ для целей 
налогового и страхового законодательства 
счетами признаются расчетные (текущие) и 
иные счета в банках, открытые на основании 
договора банковского счета, на которые за-
числяются и с которых могут расходовать-
ся денежные средства организаций и пред-
принимателей (письмо Минздравсоцразви-
тия от 21 мая 2010 г. №1274-19). 

Таким образом, личный счет ИП впол-
не попадает под данное определение. Но в 
силу прямого указания в подпункте 1 пунк-
та 2 ст. 23 Кодекса и пункта 1 ч. 3 ст. 28 Зако-
на №212-ФЗ предприниматели обязаны со-
общать лишь о счетах, используемых в биз-
несе. В таком контексте при открытии лич-
ного счета уведомлять о нем налоговиков и 
фонды коммерсант, безусловно, не должен. 
Однако если не сообщить о начале его ис-
пользования в предпринимательской дея-
тельности в налоговую и фонды, то есть ве-
роятность, что ИП за это оштрафуют. В ча-
стности, это подтверждает письмо ФНС от 
6 марта 2013 г. №ЕД-3-3/772@.

Чиновники не стали вникать, насколько 
использование в предпринимательских це-
лях личного счета ИП вписывается в законо-
дательство. За разъяснениями они обрати-
лись в Центробанк. Однако налоговую сто-
рону данного вопроса без внимания не ос-
тавили, указав, что если ИП начал исполь-
зовать свой личный счет в предпринима-
тельской деятельности, то он просто обя-
зан поставить в известность об этом нало-
говый орган. Оснований предполагать, что 
инспекторы фондов в данном случае зай-
мут иную позицию, нет.

Конечно, в такой ситуации не совсем по-
нятно, с какого момента нужно отсчитывать 
отведенные на уведомление семь рабочих 
дней, если, по факту, счет был открыт уже 
давным-давно. Однако очевидно, что если с 
момента первого поступления денег на счет 
или расходования средств с него, которые 
связаны с бизнесом ИП, данный срок ис-
тек, то все основания для взыскания штра-
фа налицо. 

Расчётный и текущий счёт: 
точки «пересечения»

Законодательство 
не обязывает индивидуальных 
предпринимателей иметь 
расчетный счет в банке. 
В то же время кассовые нормы 
построены таким образом, что 
нужно быть очень находчивым, 
чтобы обойтись без «расчетника». 
При этом на все ситуации 
хитрости может и не хватить. 
Разберемся, может ли ИП 
проводить хотя бы изредка 
бизнес-платежи через свой 
личный счет, который был открыт 
как обычному физическому 
лицу, и обязательно ли об этом 
знать налоговым органам? 

Анна ПЕРЕМЕТ

эксперт ООО «ЦЭИНФ»

БК

В соответствии с п. 7 
ст. 346.43 Налогового ко-
декса законами субъектов 
РФ устанавливаются раз-
меры потенциально воз-
можного к получению ин-
дивидуальным предпри-
нимателем годового до-
хода по видам предпри-
нимательской деятель-
ности, в отношении кото-
рых применяется патент-
ная система налогообло-
жения. При этом мини-
мальный размер годово-
го дохода не может быть 
менее 100 тысяч рублей, а 

его максимальный размер 
не может превышать 1 млн 
рублей, если иное не уста-
новлено п. 8 ст. 346.43 На-
логового кодекса.

В то же время на осно-
вании пп. 4 п. 8 ст. 346.43 
субъекты РФ вправе уве-
личивать максимальный 
размер потенциально воз-
можного к получению ин-
дивидуальным предпри-
нимателем годового дохо-
да не более чем в пять раз 
по всем видам предпри-
нимательской деятельно-
сти, в отношении которых 

применяется патентная 
система налогообложе-
ния, осуществляемым на 
территории города с чис-
ленностью населения бо-
лее одного миллиона че-
ловек. Возможность иной 
дифференциации не пре-
дусмотрена.

При этом с ле дует 
иметь в виду, что патент 
выдается налоговым ор-
ганом по месту постанов-
ки ИП на учет в налоговом 
органе в качестве налого-
плательщика, применяю-
щего патентную систему 

налогообложения (п. 1 ст. 
346.45 Налогового кодек-
са). Пунктом 2 указанной 
статьи установлено, что 
ИП подает заявление на 
получение патента в нало-
говый орган по месту жи-
тельства.

Если предпринима-
тель планирует осуществ-
лять деятельность на осно-
ве патента в субъекте РФ, в 
котором не состоит на уче-
те в налоговом органе по 
месту жительства или в ка-
честве налогоплательщи-
ка, применяющего патент-

ную систему налогообло-
жения, указанное заявле-
ние подается в любой тер-
риториальный налоговый 
орган этого субъекта.

Постановка на учет ИП 
в качестве налогоплатель-
щика, применяющего па-
тентную систему налого-
обложения, осуществля-
ется налоговым органом, 
в который он обратился с 
заявлением на получение 
патента.

УФНС России 

по Архангельской 

области и НАО

Годовой доход ИП определяется по месту его учёта
Министерство финансов РФ 
в письме от 28.02.2013 
№ 03 -11-09/5817 разъяснило 
порядок определения 
размера потенциально 
возможного к получению 
индивидуальным 
предпринимателем (ИП) 
годового дохода. 
Он определяется 
по месту учета ИП в качестве 
налогоплательщика, 
применяющего патентную 
систему налогообложения.
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Малый бизнес
Игра: Архангельские студенты учились «продавать» идеи

Финансы: Специальное предложение от ведущего банка страны

В Сбербанке снижены процентные 
ставки по кредитам малому бизнесу 
на 0,55-1% (за исключением креди-
тов по технологии «Кредитная фаб-
рика»). Также в рамках спецпредложе-
ния, действующего до 1 октября 2013 
года, отменены комиссии за предос-
тавление кредита, открытие кредит-
ной линии и плата за досрочный воз-
врат кредита по продуктам бизнес-
линейки. В результате средняя стои-
мость кредита для предпринимате-
лей снизилась на 0,8-2%.

«Изменение условий кредитова-
ния малого бизнеса в сторону сниже-
ния стоимости заемных средств по-
зволит Сбербанку задать новые стан-
дарты работы на рынке кредитования. 
Мы открыты для представителей биз-
неса и предлагаем широкий спектр 
продуктов, удовлетворяющий запро-
сам любой предпринимательской 
деятельности», – отметил первый за-

меститель управляющего Архан-

гельским отделением Сбербанка 

Игорь САФОНОВСКИЙ на встрече с 
руководителями отделов, клиентских 
менеджеров и представителей стра-
ховых компаний с клиентами банка. 

Кредиты для микробизнеса пред-
ставлены в Сбербанке отдельной ли-

нейкой продуктов, в которую входят 
и кредиты «Доверие» и «Экспресс-
Авто». В новом году Сбербанк пошел 
дальше – теперь для клиентов, кото-
рые уже пользуются кредитом «Дове-
рие» в течение года, действует про-
грамма лояльности. Для этой катего-
рии заемщиков Сбербанк делает спе-
циальное предложение: максималь-
ная сумма кредита и срок кредитова-
ния по кредиту «Доверие» увеличива-
ются, ставка снижается на полпункта, 
а сроки рассмотрения заявки остают-
ся минимальными. 

Данные кредитные продукты чаще 
всего используют индивидуальные 
предприниматели и юридические 
лица. Достаточно большое количе-
ство клиентов банка из числа юриди-
ческих лиц относятся к категории ма-
лого бизнеса. 

Кроме предоставления и хранения 
денежных средств Сбербанк оказыва-
ет другие удобные услуги предпри-
нимателям. Существенно упростить 
управление своими денежными сред-
ствами поможет договор «Конструк-
тор» – новый формат комплексного 
обслуживания. Если раньше клиент 
заключал договор на открытие рас-
четного счета, а для получения дру-

гих услуг ему вновь приходилось об-
ращаться в банк, то теперь визиты 
минимизируются. После заключения 
Единого договора комплексного об-
служивания («Конструктор») клиенты 
могут отправлять заявления на под-
ключение или отключение банковских 
услуг как при посещении офисов бан-
ка, так и по системе дистанционного 
обслуживания. 

Договор «Конструктор» позволя-
ет открывать и обслуживать расчет-
ные счета в российской и иностран-
ной валюте, проводить конверсион-
ные операции, срочные платежи по 
системе банка, принимать денежную 
наличность, а также дистанционно 
управлять своими счетами с исполь-
зованием системы «Сбербанк Бизнес 
ОнЛ@йн» и «Клиент-Сбербанк». 

С января 2013 года договор «Кон-
структор» предусматривает новые ус-
луги: неотложный платеж после окон-
чания операционного времени; дос-
тавка денежной наличности Банка 
России; прием денег и зачисление 
на счет клиента, открытый в другом 
филиале банка; обслуживание с ис-
пользованием системы «Voice-инфор-
матор».

Подробная информация 

на сайте www.sberbank.ru, 

по телефону 8-800-555-55-30 

и в филиалах Сбербанка.

Сбербанк кредитует 
бизнес по-новому
Кредиты Сбербанка для малого бизнеса стали 
более выгодными и доступными. С 1 марта кредиты 
предоставляются без комиссий и по сниженным 
процентным ставкам. 

ОАО «Сбербанк России». Генеральная лицензия Банка России №1481 от 08.08.2012 г. Официальный сайт Сбербанка России – www.sberbank.ru

Реклама.

Стоп-кадр

СРОЧНЫЕ ВАКАНСИИ

ЮРИСТ/ВЕДУЩИЙ ЮРИСТ 
ЮРИСТ в строительную компанию 
БУХГАЛТЕР на первичную документацию 
ПОМОЩНИК РУКОВОДИТЕЛЯ 
СПЕЦИАЛИСТ в офис 
ТОВАРОВЕД-эксперт 
ТОВАРОВЕД-аналитик 
СТАРШИЙ ПРОДАВЕЦ  
фирменного отдела (обувь)
ОЦЕНЩИК НЕДВИЖИМОСТИ  
(свидетельство СРО)
СЕКРЕТАРЬ  
РУКОВОДИТЕЛЬ  
СТРОИТЕЛЬНОГО ОТДЕЛА 
СПЕЦИАЛИСТ ПГС 
СМЕТЧИК 
МЕНЕДЖЕР по работе с клиентами  
ИНЖЕНЕР-ПРОЕКТИРОВЩИК  
(конструктор)
ПРОЕКТ-МЕНЕДЖЕР 
СПЕЦИАЛИСТ по ПЕРСОНАЛУ  
(работа с промоутерами)

тел.: (8182) 42-47-10, +7-963-200-47-10

e-mail: personagrata29@yandex.ru

ООО «ИМИДЖ-ПРЕСС». Реклама.

Все вакансии на сайте personagrata29.ru

Резюме от соискателей БЕСПЛАТНО принимаются в 
агентстве, а также в пункте приема объявлений в холле 
«высотки» (г. Архангельск, пл. Ленина, 4, 1-й этаж).

Проект бизнес-инкубатора На-
ционального исследовательского 
университета «Высшая школа эко-
номики» «Железный предприни-
матель» – это серия деловых игр, 
в ходе которых участники генери-
руют бизнес-идеи под определен-
ные задачи, предлагают способы 
применения новой инновацион-
ной технологии, а затем прораба-
тывают бизнес-модель и делают 
презентацию своей разработки. 
В Архангельске чемпионат про-
шел впервые. Одним из инициа-
торов его проведения стал Центр 
трансфера технологий и кластер-
ного развития САФУ. 

На архангельском этапе за пу-
тевку в полуфинал боролись во-
семь команд. Особая «фишка» 
«Железного предпринимателя» 
в том, что группы формируются 
произвольно и на знакомство пе-
ред объявлением основной зада-
чи участникам дается три мину-

ты. В каждой команде по четыре-
пять человек: технари, гуманита-
рии, финансисты. Организаторы 
игр для достижения большего эф-
фекта всегда стремятся объеди-
нить потенциал студентов разных 
вузов и факультетов.

Руководитель стратеги-

ческих PR-проектов «Mail.ru 

Group» Мадина ТАЮПОВА пред-
ложила участникам разработать 
бизнес-идею в рамках образо-
вательных услуг в сфере инфор-
мационных технологий. Ребятам 
предстояло составить грамотную 
презентацию с отражением целе-
вой аудитории проекта и страте-
гии его внедрения на рынке, а за-
тем в формате трехминутного вы-
ступления убедить «потенциаль-
ных инвесторов» в коммерческой 
перспективности своих разрабо-
ток.

«Ваши идеи должны решать 
конкретные проблемы конкрет-
ных людей, только в этом случае 
они будут востребованы потреби-
телем и, соответственно, интерес-
ны потенциальным инвесторам. И 

не забывайте о прибыли. Какой бы 
оригинальной ни была идея, она 
должна быть реализуема на прак-
тике и приносить деньги. Сразу 
отказывайтесь от бизнес-проек-
тов, которые нерентабельны», – 
дала несколько советов ведущая 

игры, руководитель образова-

тельных программ бизнес-ин-

кубатора Высшей школы эко-

номики Дарья ШУБИНА, которая 
сама несколько лет играла в «Же-
лезного предпринимателя». 

Создать свое дело «с нуля» под 
силу далеко не каждому. Так и на 
этот раз: одна из команд, не су-
мев разработать бизнес-проект, 
сошла с дистанции. Семь пред-

ставленных решений вниматель-
но оценивало жюри. Фаворитами 
конкурсной комиссии оказались 
две команды, которые и предста-
вят Архангельск на полуфинале в 
Санкт-Петербурге. 

Путевку получила команда 
«Авант», предложившая создать 
образовательный портал, посвя-
щенный геоинформационным 
системам. 

Абсолютным лидером стала 
группа «High Five», предложив-
шая проект роботехнического ин-
кубатора, где все желающие смог-
ли бы обучаться азам роботехни-
ки и даже открыть производствен-
ную линию. Теперь им предстоит 

выдержать решительную схватку 
за возможность выступить в фина-
ле деловой игры, который соберет 
лучших «железных предпринима-
телей» со всей России в Москве.

«Деловые игры вовлекают мо-
лодежь в предпринимательство и 
обучают первичным бизнес-навы-
кам, – отмечает Дарья Шубина. – 
К сожалению, мы не отслежива-
ли «истории успеха» участников 
проекта, поэтому сложно сказать, 
кому удалось построить реальный 
успешный бизнес. Но я знаю не-
сколько примеров, когда ребята, 
объединившись в команду в про-
цессе игры, впоследствии пробо-
вали начать свое дело».

Стартап 
за 60 минут
Всего час на то, чтобы придумать идею успешного 
стартапа, и только три минуты, чтобы «продать» 
разработку «потенциальным инвесторам». 
Организаторы деловой игры «Железный 
предприниматель» поставили перед участниками 
непростую задачу. Впрочем, здесь все, как 
в реальном бизнесе – побеждает сильнейший.

Татьяна ПОТАПОВА

журналист
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28 марта в Каргополе 
на конференции малого и 
среднего бизнеса собра-
лось около 30 участников. 
Ее организовала админист-
рация Каргопольского рай-
она совместно с Архангель-
ским региональным отделе-
нием «Деловой России». 

Открыл встречу глава 

Каргопольского района 

Андрей ЕГОРОВ, который 
подчеркнул, что в основе 
экономики муниципального 
образования по-прежнему 
остается лесной бизнес. 

«Наша главная задача – 
убрать барьеры между биз-
несом и властью, а не про-
сто снизить налоги, – ска-
зал председатель Архан-

гельского отделения «Де-

ловой России», депутат 

Архангельской городской 

Думы Дмитрий ЮРКОВ. – 
Мы должны доказывать пре-
зиденту России, что в стра-
не не так все хорошо, как 
могло бы быть. У нас оста-
навливаются крупные пред-
приятия, поэтому экономи-
ческой опорой становится 
средний и малый бизнес». 

Ю р к о в  п о ж а л о в а л -
ся на засилье федераль-
ных торговых сетей, кото-
рые «как пылесосы выса-
сывают деньги из области». 
Раскритиковал повышение 
стоимости налоговых па-
тентов в регионе, которое 

произошло с 1 января 2013 
года, заявив, что «работать 
парикмахером в Архангель-
ске и в области – не одно и 
то же». Покритиковал бан-
ки за бюрократизм в выдаче 
кредитов, бумажную воло-
киту государственных про-
цедур и «бухгалтерский на-
лог» – рост затрат на веде-
ние финансового докумен-
тооборота. 

Общая иллюстрация 
традиционных проблем 
предпринимателей допол-
нилась конкретными при-
мерами. Так, генеральный 

директор молочного ком-

бината «Каргопольский» 

Алексей МАКАРОВ посе-
товал на отсутствие диало-
га между властью, бизнесом 
и населением: «Власть счи-
тает, что народ ленив, люди 
не любят чиновников за не-
поворотливость, а предпри-
нимателей сравнивают с во-
рами. Но социально-эконо-
мические проблемы мож-
но решить только сообща». 
Актуальная проблема для 
комбината, по словам Ма-
карова, – кадры. Молодежь 
не хочет работать на «зем-
ле», мечтает о своем биз-
несе или, например, о про-
фессии бухгалтера. Вот и на 
комбинате скоро останутся 
одни пенсионеры...

Председатель сове-

та Каргопольской рай-

потребкооперации Инна 

ТЮЛЬПИНА пожаловалась 
на двукратное увеличение 
налогов за последние пять 

лет (предприятия райпо в 
прошлом году заплатили 
28,5 млн рублей) и отстава-
ние в общем товарооборо-
те района от крупных торго-
вых сетей. 

«У нас предприятие с 
широкой производственной 
базой и социальной нагруз-
кой в виде убыточных мага-
зинов в удаленных и мало-
населенных пунктах, поэто-
му нам за сетевиками не уг-
наться. В этом году вынуж-
дены закрыть несколько 
торговых точек в глубинке. 
Но если нам помогут при-
обрести автомагазин, то 
мы продолжим обслужи-
вать население», – сказала 
Тюльпина. 

Инна Александровна по-
критиковала главу района: 
«Мы приглашали вас на от-
четное собрание, но никто 
не пришел. Когда пошли 
слухи о закрытии нашего 
магазина в Каргополе, Ан-
дрей Николаевич позвонил 
уточнить – вот и весь инте-
рес». 

Особо прошлась Тюльпи-
на по работе районной про-
куратуры, которая застави-
ла райпо сделать в магази-
не пандус, который обошел-
ся в 500 тысяч рублей. «Пан-
дусом за это время только 
один инвалид воспользо-
вался. А мы могли бы на эти 
деньги новое оборудование 
купить. Доходит до смешно-
го: судебный пристав при-
ходил, замерял – правильно 
ли мы построили. У меня во-
прос – почему же прокура-
тура к своему зданию пан-
дус не сделает?»

Из уст генерального 

директора единственно-

го в районе строительно-

го предприятия «Северя-

нин» Евгения ЧЕРПАНО-

ВА тоже звучали жалобы: на 
большой финансовый объ-
ем обеспечительных зая-
вок на конкурсах, конкурен-

цию «прохиндеев» из Моск-
вы, неработающий институт 
арбитражных управляющих, 
94-й Федеральный закон…

«Решайте что-нибудь с 
этим законом, не должно 
быть в строительной сфере 
конкурсов, – сказал Чере-
панов. – Цены на материа-
лы устанавливают произво-
дители, они все время рас-
тут, поэтому принцип сни-
жения цены госконтракта в 
ходе конкурсной процедуры 
по факту абсурден. По моим 
подсчетам, из-за сокраще-
ния объемов работ за по-
следние два-три года бюд-
жет района потерял 5 млн 
рублей налогов».

«Сомневалась, говорить 
или нет», – начала свое вы-
ступление директор карго-

польского «Бизнес-центр 

отеля» Надежда РАССО-

ЛОВА. По ее словам, када-
стровая оценка земельных 
участков и недвижимости, 
актуализированная в этом 
году, не выдерживает ника-
кой критики. «27 млн руб-
лей за два этажа с изно-
сом в 60% – куда это годит-
ся? Не правильнее ли рас-
считывать выкупную стои-
мость исходя из остаточной 
стоимости объекта с учетом 
инфляции?! Повернитесь к 
нам лицом, а то власть за-
была, что мы единый орга-
низм: плохо бизнесу – плохо 
и бюджетным организаци-
ям, живущим на наши нало-
ги», – сказала Рассолова.

Владелица придорож-

ного кафе, председатель 

ТОСа «Лядинский круг» 

(д. Лядины) Любовь ВИ-

КУЛОВА выдала эмоцио-
нальный монолог: «Заку-
паю только каргопольские 
продукты, а получаю повы-
шение налогов. Вынужде-
на уволить двух работниц, 
так одна, с ребенком на ру-
ках, ревет: «Не дай умереть 
с голоду!». В деревне рабо-

ты нет. Мужики просят: «Дай 
хоть дрова поколоть». А ко-
гда просишь в Архангельске 
чиновников рассказать, как 
они помогают малому биз-
несу, в ответ слышишь: 
«Смотрите сайт правитель-
ства». А если у нас в деревне 
даже мобильная связь пло-
хая? На днях с меня плату 
из Российского авторско-
го общества потребовали – 
за то, что в кафе дальнобой-
щики телевизор смотрят и 
музыку слушают. Я Путину 
письмо пишу, а то скоро и за 
его телеотчеты будут день-
ги брать!»

«Я не хотела выступать, 
но молчать не могу, – сказа-
ла гендиректор сельхоз-

предприятия «Каргопо-

лье» Галина КУТОБАЕВА. 
– У нас хорошая кредитная 
история, однако уже две не-
дели ждем одобрения «Рос-
сельхозбанком» заявки на 
1,5 млн рублей. Вот-вот за-
кончится срок договоренно-
сти с поставщиками семян, 
а банк все решает, давать 
деньги или нет. А везде его 
реклама: «Берите кредиты». 

Вообще, нас надо освобо-
дить от налогов. Мы только 
за электроэнергию столько 
выплачиваем, что возника-
ет желание пустить скот под 
нож, и гори все огнем!» 

Когда эмоции схлынули, 
Галина Федоровна вспом-
нила о насущном: «Мы хо-
тим землю выкупить. Как 
это сделать?». И тут же с 
мест посыпалось: «Мы все 
готовы оформить землю в 
собственность, если госу-
дарство поможет». Но срок 
льготного выкупа участков 
закончился в прошлом году: 
сейчас и аренда, и продажа 
«танцуют» от кадастровой 
стоимости, которая подско-
чила в разы. 

«Я думал, нет желания 
землю брать, хорошо, об-
судим, – задумчиво сказал 
Андрей Егоров и, завершая 
конференцию, философски 
заметил: – Когда лес закон-
чится, чем заниматься бу-
дем?» 

«Умирать», – отреагиро-
вала Галина Кутобаева. «Не 
дождетесь!» – парировал 
кто-то в зале.

Когда лес закончится, 
чем заниматься будем?
Бизнесу в провинции тяжко, если не сказать 
жестче... Но как бы ни душили малый бизнес, 
он все же держится на плаву, а его владельцы 
не стесняются откровенно говорить, 
что они думают о власти, растущих налогах 
и затратах на «коммуналку». Своеобразную 
книгу жалоб предпринимателей Каргополя – 
районного центра с населением чуть более 
10 тысяч человек – составил «Бизнес-класс». 

Андрей САХАРОВ

журналист

БК

Афиша культурных событий

Реклама

8 АПРЕЛЯ (пн) в 18.30, 
Камерный зал

Вечер гитарной музыки 

Лауреат международных 
конкурсов Реми ЖЮССЕЛЬМ 

(гитара, Франция)
В программе: 

Джулиани, де Фалья, Родриго, 
Диенс, Гисмонти…

13 АПРЕЛЯ (сб) в 17.00, 
Камерный зал

В Архангельске 

скрипка СТРАДИВАРИ! 

Луц ЛЕСКОВИЦ 
(скрипка Страдивари, Австрия), 

лауреат международных 
конкурсов 

Василий ЩЕРБАКОВ 
(фортепиано, Москва). 

В концерте принимает участие 
заслуженная артистка РФ 

Лариса СПИРАНОВА (сопрано)
В программе: Моцарт, 

Рахманинов, Прокофьев

20 АПРЕЛЯ (сб) в 17.00, Камерный зал
Вечер фортепианной музыки 

«ДЕБЮССИ И РУССКАЯ МУЗЫКА» 
Лауреат международных конкурсов 

Олег Полянский (фортепиано, Москва)
В программе: Дебюсси, Скрябин, Стравинский

21 АПРЕЛЯ (вс) в 12.00, Камерный зал
Концерт для родителей с детьми 

«ВОСКРЕСНЫЙ ДЖАЗ»

В концерте принимают участие артисты Поморской 
филармонии и учащиеся детских музыкальных школ и 

школ искусств г. Архангельска и г. Северодвинска
Концерт ведет Елена Вещагина

21 АПРЕЛЯ (вс) в 16.00, Камерный зал
Вечер вокальной музыки «СТРАСТЬ И СВЯТОСТЬ». 

Лауреат международных конкурсов Наталья Корель 
(меццо-сопрано), Лауреат международных конкурсов 

Ольга Голдобина (фортепиано)
В программе: Гранадос, де Фалья, Бизе, 

старинные русские романсы, песни из репертуара 
Клавдии Шульженко

КАССА В «ВЫСОТКЕ»: (8182) 63-58-78 
г. Архангельск, пл. Ленина, 4, 1-й этаж, пн. – пт.: 10.00-16.30 (без перерывов)
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ОВЕН. Мощный 
прилив сил пред-
стоит вам испытать 

на предстоящей неделе. 
Это способно как привести 
к важному прорыву в засто-
порившемся деле, так и ос-
ложнить отношения с парт-
нерами. Нужно действовать 
активно, но одновременно 
и проявлять осторожность. 
Необходим баланс, кото-
р ы й  с т а н е т  з а л о г о м 
успеха.

ТЕЛЕЦ. Для вас 
настало время дей-
ствовать. Промедле-

ние способно привести к 
значительным потерям, в 
том числе финансовым. При 
должной удаче успех будет у 
самых дерзких начинаний.

БЛИЗНЕЦЫ. Пе-
ресмотрите ранее 
взятые на себя обя-

зательства. В вашей голове 
будут роиться вопросы, за-
чем вообще было ввязывать-
ся в эту схему отношений. 
Однако если вы обнаружите, 
что только вам не нравится 
положение вещей, вероятно, 
стоит просто переступить 
через сомнения, не подры-
вая доверие партнеров.

РАК. Неожиданное 
предложение спо-
собно открыть для 

вас новые перспективы, 

если хватит смелости при-
нять вызов. Возможно, преж-
ний опыт будет подталки-
вать вас к тому, чтобы отка-
заться от выгод, которые 
может сулить нынешняя си-
туация, но рискнуть стоит.

ЛЕВ. Вам предста-
вится возможность 
подвести промежу-

точные итоги реализации 
долгосрочных проектов, 
очертания которых начина-
ют постепенно вырисовы-
ваться. Может, оправдыва-
ются не все ваши ожидания, 
однако это не повод падать 
духом. Постарайтесь найти 
новые возможности, чтобы 
обратить ситуацию в свою 
пользу.

ДЕВА. Продуктив-
ные идеи, которые 
придут в вашу  голо-

ву, имеют хорошие перспек-
тивы. Чтобы извлечь из этих 
планов пользу, необходимо 
заинтересовать в них парт-
неров. Ваша способность к 
убеждению будет напрямую 
зависеть от вашей собст-
венной веры в успех своих 
замыслов. Правда, целеуст-
ремленность должна быть 
подкреплена разумными 
аргументами.

ВЕ С Ы. Вм е с т о 
того чтобы расстраи-
ваться и хныкать, 

вам необходимо собраться 
и, сжав волю в кулак, само-
му определить свое буду-
щее. Конечно, сейчас не все 
ладится, но, как говорится, 
«везет тому, кто везет». Ог-
лянитесь вокруг – кто-то, на 
кого вы прежде не обраща-
ли внимания, готов вам по-
мочь, и совместная работа 
в этом случае вполне может 
стать нача лом чего-то 
большего.

СКОРПИОН. Вам 
необходимо следить 
за тем, что и кому вы 

говорите, ведь ваши слова 
могут оказать серьезное 
влияние на судьбы людей. В 
ближайшие дни вам будет 
сопутствовать удача – одна-
ко только в том случае, если 
вы объедините свои усилия 
с другом, который полно-
стью вас понимает.

СТРЕЛЕЦ. Откры-
то высказывайте 
свое мнение. Это 

должно поспособствовать 
преодолению затянувшего-
ся кризиса. Кроме того, ваш 
талант оказываться в нуж-
ное время в нужном месте 
поможет добиться успеха в 
работе. Не исключено, что 
услуга, оказанная вами или 
кем-то из родственников, в 
ближайшие дни возвратит-
ся сторицей.

КОЗЕРОГ. Затянув-
шаяся зима явно 
влияет на вашу тру-

доспособность. Но не стоит 
расслабляться. Ваше началь-
ство вряд ли примет в каче-
стве отговорки за небрежно 
проделанную работу плохие 
погодные условия. Так что 
стоит собрать все свои силы 
и ударно поработать.

В О Д О Л Е Й. Н а 
предстоящей неде-
ле постарайтесь про-

водить больше времени с 
семьей. Она будет вашим 
вдохновением и зарядом 
энергии в течение недели. И 
любое дело, которое вы нач-
нете, будет даваться вам 
легко и просто. Не бойтесь 
рисковать, ведь удача на ва-
шей стороне. 

РЫБЫ. На работе 
вас ждет приятный 
сюрприз. Это может 

быть и повышение зарплаты, 
и просто комплимент от кол-
лег или начальника. Этот 
сюрприз подбодрит вас, 
ведь в последнее время вам 
не все удается. У вас начи-
нается долгожданная белая 
полоса в жизни. 

ИТАР-ТАСС

Кофе-тайм

Деловой гороскоп: 8–14 апреля


